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Юбилейный фестиваль «Зодчество в Сибири» Юбилейный фестиваль «Зодчество в Сибири» 
прошел в Иркутскепрошел в Иркутске

Реконструкция улицы Баумана 
проводится в рамках национального 
проекта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги». На ее 
ремонт потратят 230 млн рублей. 
Первый этап работ подрядчик — 
ООО «СПБ «Союзстрой» — должен 
завершить к 15 октября.

— У меня и администрации города 
в этом строительном сезоне возни-
кает масса вопросов к работе этой 
подрядной организации. Кроме ре-
конструкции Баумана, компания вы-
полняет ремонт на Депутатской,  
4-й Железнодорожной и еще ряде 
объектов. Везде затянуты сроки 
и есть замечания по качеству, — от-
метил Игорь Кобзев. — Подрядным 
организациям при заключении 
контрактов необходимо просчиты-
вать риски. Таких ситуаций на важ-
ных магистралях города возникать 
не должно.

Сейчас на объекте укладывают вто-
рой слой асфальтового полотна, уста-
навливают светодиодное освещение. 
Завершены работы по строительству 
ливневой канализации, очистных со-
оружений, переустройству коммуни-
каций. Строителям также предстоит 
организовать здесь велодорожки.

— Реконструкция улицы Баумана 
разбита на несколько этапов. При 
проектировании следующего этапа 
включим работы по благоустройству 
прилегающей территории. Проект 

будущего благоустройства вынесем 
на публичное обсуждение, учтем все 
пожелания и предложения местных 
жителей, — добавил Руслан Болотов.

Игорь Кобзев и Руслан Болотов 
проверили ход реконструкции путе-
провода по улице Джамбула. Сейчас 
на объекте ведется демонтаж старой 
дорожной одежды, работа с фунда-
ментом сооружения.

— Реконструкция идет по гра-
фику. При этом мы видим, что хотя 
для объезда отремонтирована улица 
Иркутная, на этом участке все равно 
возникают заторы. Сейчас совместно 
с ГИБДД прорабатываем различные 
варианты распределения транспорт-
ных потоков. Наша задача — мини-
мизировать неудобства для жителей 
города, — доложила заместитель 
мэра — председатель комитета го-
родского обустройства администра-
ции Иркутска Марина Цыренова.

"
Игорь Кобзев поручил 
подрядной организации 
проработать 
вопрос перехода 
на круглосуточный режим 
работы для сокращения 
сроков ремонта.

— По аналогии с Ушаковским мо-
стом на время ремонта здесь установ-
лены камеры видеонаблюдения для 
постоянного контроля за работами. 
И есть уверенность, что подрядная 
организация выполнит работы с опе-
режением графика, завершив ремонт 
путепровода не в 2023 году, а в 2021. 
Для этого предстоит переработать 
часть технологической карты, — под-
черкнул Руслан Болотов.

Наталья Иванова
Фото Дарьи Таракановой

ДОРОЖНОЕ БЛАГОУСТРОЙСТВО На этой неделе губернатор Приангарья 
Игорь Кобзев и мэр Иркутска Руслан 
Болотов проверили ход ремонтных работ 

на нескольких дорожных объектах города. 
Во время рабочей поездки они побывали на улице 
Баумана и на путепроводе по улице Джамбула.

Первый этап реконструкции улицы Баумана должны 
завершить к 15 октября

Ремонт ул. БауманаРемонт ул. Баумана
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ПРИДАТЬ ГОРОДАМ  
СОВРЕМЕННЫЙ ОБЛИК

— Олег Владимирович, в чем заключа-
ется основная идея законопроекта и с чем 
связана необходимость его внесения?

— Законопроект предусматривает единый ме-
ханизм комплексного развития территорий для 
случаев расселения аварийного жилья, рекон-
струкции и сноса многоквартирных домов, а так-
же для реновации промышленных территорий. 
Этот вопрос обсуждается не первый год. В Совете 
Федерации уделяем ему большое внимание. В за-
конопроекте предлагается четко и единообразно 
урегулировать права и обязанности всех участни-
ков процесса и закрепить их гарантии. Он также 
позволит создать условия регионам для проведе-
ния реновации деградирующих жилых террито-
рий. Сегодня Градостроительный кодекс не обес-
печивает в полной мере эту возможность.

— Что предусматривает комплексное 
развитие территорий?

— Прежде всего, подготовку документации 
по планировке территории, снос или реконструк-
цию объектов, не отвечающих современным тре-
бованиям, то есть аварийных, ветхих и морально 
устаревших. Одновременно с этим — строитель-
ство новых объектов коммунальной, социальной, 
транспортной инфраструктуры, многоквартир-
ных домов, а также благоустройство. В этой рабо-
те участвуют органы власти, инвесторы, правооб-
ладатели объектов недвижимости.

Комплексное развитие может быть осущест-
влено там, где аварийное жилье или объекты, 
подлежащие реконструкции, занимают не менее 
50 процентов территории. Такая работа позволит 
придать городам современный облик, а гражда-
нам — улучшить жилищные условия.

— Кто будет принимать решения 
о комплексном развитии территории?

— Комплексное развитие территории будет 
осуществляться по решению правительства РФ, 
принятому на основании предложений субъектов 
Федерации, либо по решению высшего органа ис-
полнительной власти самого субъекта. Кроме этого, 
региональные власти сами законодательно смогут 
определить, что решение о комплексном развитии 
территории принимается главой местной админи-
страции муниципального образования.

При этом важно понимать, что решение о ком-
плексном развитии территории — это право реги-
она, а не обязанность.

Регионы получат возможность определять со-
держание программ по сносу и реконструкции 
многоквартирных домов и источники финанси-
рования программы, утверждать порядок учета 
мнения граждан при формировании и реализа-
ции программ, определять технические характе-
ристики многоквартирных домов, которые могут 
войти в программу реновации.

— За счет каких средств будет осу-
ществляться комплексное развитие 
территории?

— Законопроект никоим образом не ограничи-
вает источники финансирования. Это могут быть 
как деньги инвесторов, правообладателей объек-
тов недвижимости, находящихся на территории, 
так и бюджетные средства.

— Мнение граждан, проживающих 
на территории, где планируется ком-
плексное развитие, будет учитываться? 
Какие гарантии им предоставляются?

— Проектом предусматривается проведение 
публичных слушаний и общественных обсужде-
ний документации по планировке территории 
комплексного развития. Следует учитывать, что 
в проект адресной программы по сносу и рекон-
струкции многоквартирных домов могут быть 
включены только те дома, в которых две трети 
собственников и нанимателей поддержали такое 
решение. Собственники жилья в многоквартир-
ном доме, включенном в проект программы, 
вправе на любом этапе ее формирования и испол-
нения до дня утверждения проекта планировки 
территории принять решение об исключении их 
дома из программы. Для принятия такого реше-
ния необходимо более одной трети голосов соб-
ственников от их общего числа.

— Реализация проектов по комплекс-
ному развитию территорий — это 
серьезная и ответственная задача. 
Пред усматриваются ли проектом 
требования к тем, кто будет этим 
заниматься?

— Реализовывать такие проекты должны толь-
ко опытные застройщики. Юридическое лицо, 
заключающее договор о комплексном развитии 
территории, должно иметь трехлетний опыт уча-
стия в строительстве многоквартирных домов 
общей площадью не менее пяти тысяч квадрат-
ных метров. Юридическое лицо, реализующее 
проект, определяется по результатам аукциона — 
выигры вает его тот, кто предложит наибольшую 
цену за право заключения договора.

— Каков механизм предоставления жи-
лья гражданам в рамках комплексного 
развития территории?

— Собственникам и нанимателям жилых по-
мещений в многоквартирных домах, включенных 
в адресную программу по сносу и реконструкции 
домов, взамен будут предоставляться равно-
значные жилые помещения, то есть такие, где 
площадь и количество комнат не меньше, чем 
в освобождаемом. 

"
Новое жилье должно соответствовать 
стандартам благоустройства 
и находиться в многоквартирном 
доме, расположенном в том же 
населенном пункте, городском округе, 
где раньше проживал собственник 
или наниматель. 

Если населенный пункт имеет внутригородское 
деление, жилье должно находиться в том же вну-
тригородском районе.

Еще один важный момент: собственник жи-
лого помещения на основании письменного за-
явления вместо равнозначного жилья вправе 
получить возмещение в денежной форме. Эти 
действия оформляются договором, который дол-
жен быть заключен между собственником и упол-
номоченным органом в течение 90 дней с момен-

Сенаторы Совета Федерации Николай 
Журавлев, Олег Мельниченко, 
Андрей Шевченко и депутат 

Госдумы Евгений Москвичев внесли 
на рассмотрение парламента России 
законопроект, предполагающий изменения 
в Градостроительном кодексе РФ. О том, 
какие изменения предлагается внести 
в документ, разъяснил в интервью 
председатель комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправления и делам 
Севера Олег Мельниченко.

Позволит новый закон о комплексном развитии территории

Искренне поздравляю вас  
с Днем пожилого человека!

Этот добрый и светлый праздник — дань 
вековым традициям уважения соотечествен-
ников старшего поколения. Это отличный 
повод выразить ветеранам, пожилым соседям 
и коллегам, дорогим и любимым старшим 
родственникам глубокую благодарность 
и признательность за Великую Победу и са-
моотверженный труд, за многие десятилетия 
мира, созидания, за любовь к детям, внукам 
и правнукам.

Для каждого человека важно, чтобы рядом 
были мудрые и добрые старшие друзья, гото-
вые дать ценный совет, поддержать в трудной 
ситуации, поделиться знаниями и опытом. 
Это важно и для общества в целом. Именно 
старшее поколение передает молодежи незы-
блемые ценности, на которых строится наша 
жизнь. Сохраняя преемственность традиций, 
мы обеспечиваем динамику развития нашего 
родного Иркутска, Приангарья и всей России.

Сегодня многие наши земляки, получив 
право на заслуженный отдых, продолжают 
трудиться, показывая пример удивительной 
работоспособности, высокого профессиона-
лизма и ответственности. Многие ветераны 
и пенсионеры ведут большую общественную 
работу, направив свою неиссякаемую творче-
скую энергию на развитие общественного са-
моуправления, патриотического воспитания 
детей и молодежи, организацию досуга. Это 
заслуживает огромного уважения.

Дорогие иркутяне старшего поколения, 
примите искренние пожелания крепкого 
здоровья, мира, добра и благополучия! Пусть 
ваша жизнь будет согрета любовью и заботой 
дорогих вам людей, вниманием и уважени-
ем к вам всех иркутян. Спасибо за то, что вы 
всегда рядом с нами. Берегите себя!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

та получения собственником проекта договора. 
Это право не распространяется на жильцов, в от-
ношении которых зарегистрированы ограниче-
ния прав или обременения.

В случае если договор не был заключен в те-
чение предусмотренного законом срока, упол-
номоченный орган вправе обратиться в суд 
с требованиями о понуждении собственника 
к заключению договора; об освобождении жило-
го помещения в многоквартирном доме и о пере-
даче его в собственность государства; о госреги-
страции перехода права собственности на жилое 
помещение.

Нанимателю взамен освобождаемого им по-
мещения предоставляется равнозначное жилье 
по договору социального найма. При наличии 
письменного заявления оно может быть предо-
ставлено ему в собственность.

— Предусматриваются ли какие-либо 
гарантии бизнесу при комплексном раз-
витии территории?

— Нежилые помещения в многоквартир-
ных домах, включенных в адресную программу 
по сносу и реконструкции, подлежат изъятию 
для государственных или муниципальных нужд. 
Арендатору предоставляется право на заключе-
ние договора аренды равнозначного нежилого 
помещения на тех же условиях, что и по ранее 
действовавшему договору, и на срок, оставшийся 
до его истечения.

Подготовил Алексей Буренин
Фото Игоря Мерзлякова
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
В ПРИОРИТЕТЕ 

В Иркутске формируют участки под новые здания поликлиники № 5

В очередной раз эту тему обсудили на депу-
татских слушаниях в сентябре, так как возникли 
определенные сложности. На участке, предлага-
емом к формированию под взрослую поликли-
нику, расположено заброшенное бомбоубежище, 
принадлежащее ОАО «РЖД». Также там стоят 
четыре дома, которые необходимо расселить, при 
этом два из них еще нужно признать ветхими 
и аварийными. Чтобы ускорить процесс, раз-
работают «дорожную карту» с четкими этапами 
работы, объемами требуемого финансирования. 
Дума к тому же поручила администрации горо-
да решить вопрос с расселением одного из до-
мов, в котором есть муниципальное имущество, 
а также проработать с «РЖД» возможность 
изъятия земли под бомбоубежищем в пользу 
муниципалитета.

"
— Вопрос находится на контроле 
двух профильных думских комиссий. 
Думаю, что до конца года процедура 
формирования земельного участка 
будет закончена. 

После этого мы будем готовы передать его в ми-
нистерство имущественных отношений Иркутской 
области, чтобы региональная власть занялась изы-
сканием средств на проектирование и строитель-
ство поликлиники, — подчеркнул председатель 
думы города Евгений Стекачев.

Корпус детской поликлиники должен быть по-
строен на месте бывшего кинотеатра «Чайка»: 
позиция местных властей насчет этого осталась 
неизменной. Однако в здании осталось одно нему-
ниципальное помещение площадью около 1,3 ты-
сячи кв. метров, которое ранее было безвозмездно 
передано «Управлению капитального строитель-
ства города Иркутска». Это обстоятельство мешает 
начать снос «Чайки». Депутаты предложили вер-
нуть помещение на баланс города. Мэрия и дума 
обсуждают это предложение с руководством УКСа.

— В работе мы столкнулись со множеством 
юридических тонкостей. Хотя проблема, 
в общем-то, лежит на поверхности, для ее ре-
шения нужно время. Приятно, что коллеги по-
нимают важность задачи и оказывают помощь 
в ее решении, налажено взаимодействие с ад-
министрацией Иркутска. Благодаря этому дело 
сдвинулось с мертвой точки, имеются хорошие 
подвижки в формировании участков под обе ам-
булатории, — отметила Ольга Клевцова.

Земельный участок под детскую амбулаторию 
будет сформирован из двух смежных, что позво-

лит получить необходимую для строительства 
площадь.

Еще одним важным вопросом депутатских 
слушаний стала проблема несогласованности 
благоустройства, которое проводит город, и ре-
монта инженерных сетей ресурсоснабжающими 
организациями. Проще говоря, зачастую свежее 
благоустройство разрушается для проведения 
планового или аварийного ремонта сетей. Это 
раздражает жителей, которые порой годами ждут 
новых дворов и дорог.

Евгений Стекачев предложил усилить кон-
троль над этими процессами. Скорее всего, по-
требуется внести изменения в муниципальные 
нормативные правовые акты.

— Сети нужно менять, это бесспорно. Однако 
мы сталкиваемся с тем, что аварийный ремонт 
проводится чаще, чем плановый. Проблема кро-
ется и в самом подходе к восстановлению терри-
торий после ремонта: нарушается технология, 
затягиваются сроки. В результате благоустрой-
ство приходит в негодность, жители недовольны, 
город впустую тратит деньги. Контроль нужно 
ужесточать, а сводную информацию по округам 
обсуждать на думе не реже, чем каждые три меся-
ца. Возможно, это повысит уровень дисциплини-
рованности, — считает спикер.

"
Вице-мэр Иркутска Дмитрий 
Ружников отметил, что 
администрация города запросит 
у сетевых организаций планы работ. 
Они будут встроены в графики 
ремонта и благоустройства, 
сформированные профильными 
комитетами мэрии. 

Также администрация проработает практику 
других городов по синхронизации этой деятель-
ности, результаты будут представлены думе 
в октябре. До этого вопрос повторно рассмотрят 
на следующем заседании постоянной комиссии 
по вопросам транспорта, связи и охраны окружа-
ющей среды.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска  

и Валентина Карпова

Над этой задачей начали работать 
еще в прошлом году. Депутат Ольга 
Клевцова, которая занимает пост 

главного врача больницы № 5, на одном 
из первых заседаний нового созыва 
думы заявила, что взрослая и детская 
амбулатории переполнены, остро нужны 
просторные и современные отделения. 
Дума и администрация города согласились 
с этим. Формирование участков уже идет 
полным ходом.

КОРОТКО

Асфальтирование дорог частного 
сектора началось на территории 
избирательного округа № 2 
(начало Ново-Ленино) под 
контролем депутата округа, 
заместителя председателя думы 
Иркутска Виталия Матвийчука

Асфальт укладывают в 3-м Советском и 7-м 
Советском переулках, на ул. Пржевальского. 
Подрядчик приступил к работе в середине 
сентября и уже выполнил половину заплани-
рованного объема. Срок окончания ремонта 
по всем объектам — 15 октября.

— По этим улицам идет основной поток 
людей в школу, детские сады. Здесь раньше 
можно было ходить только в резиновых сапо-
гах. Взрослые и дети доходили до асфальта, 
потом переобувались. Сейчас все, конечно, 
изменится. Наши жители давно ждали этих 
перемен к лучшему, — отметил Виталий 
Матвийчук.

Дороги в избирательных округах № 9 
и 21 тоже приводят в порядок. Об этом сооб-
щили депутаты Николай Матвейчук и Юрий 
Коренев. Так, на днях на улице Губернатора 
Трескина заасфальтировали отрезок про-
езжей части, положили асфальт в проезде 
Кудельского. Как отмечает Юрий Коренев, эта 
дорога небольшая, но такая же важная, как 
и все другие в частном секторе.

— Люди десятки лет жили здесь и сами 
покупали гравий, отсыпали и грейдировали 
свои улицы, переулки и проезды, но про-
ливные дожди постоянно сводили их труды 
на нет — опять появлялась грязь и лужи. В на-
шем двадцать первом избирательном округе 
более ста сорока дорог; конечно, за один год 
их все не сделать. Но очередь обязательно 
дойдет до каждой, — подчеркнул депутат.

Николай Матвейчук рассказал о дорожных 
работах на ул. Зои Космодемьянской. Здесь 
провели грейдирование, гравирование и вы-
равнивание проезжей части. Заасфальтиро-
вать дорогу пока невозможно: не позволяют 
особенности укладки труб канализационного 
коллектора под дорогой. Решением этой про-
блемы занимаются депутат и профильные 
организации.

Мария Николаева

Уважаемые иркутяне!
Примите сердечные поздравления с Меж-

дународным днем пожилых людей!
Этот праздник — отличный повод про-

явить заботу, выразить старшему поколению 
свою любовь и внимание, а также вспомнить 
о неоценимой значимости их труда.

Старшее поколение жителей Иркутска 
передает свой опыт и знания, объединяя по-
коления в единую цепь. А главное, во всех ис-
пытаниях сохраняет то, чего порой не хватает 
молодым, — надежду и веру в лучшее.

Желаю вам крепкого здоровья и долго-
летия, счастья и неутомимого оптимизма. 
Пусть в ваших домах царят счастье и благо-
получие, а вас всегда согревает любовь и за-
бота близких людей. С праздником!

Председатель думы г. Иркутска  
Евгений Стекачев

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дума Иркутска держит под контролем 
организацию строительства новой поликлиники — 
этот вопрос регулярно обсуждается на заседаниях

Здание «Чайки» находится в аварийном состоянии,  
и восстанавливать его не планируют

Детская поликлиника № 5 расположена  
в приспособленном помещении площадью 650 кв. метров, 
а требуется не менее 2000 кв. метров
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История Золушки
К нашей встрече Галина Утюжни-

кова готовилась всю ночь — ожив-
ляла воспоминания и записывала 
их на листах беглым почерком. Хотя 
надобности в этом не было: во время 
разговора она с потрясающей точ-
ностью называла фамилии, долж-
ности и даты… У Галины Ивановны 
безупречная память и элегантность: 
аккуратно покрашенные волосы, 
убранные назад легким ободком, 
скромные сережки и тонкие запя-
стья, выглядывающие из рукавов 
нарядной кофточки.

— Я родилась на Крещение, 
19 января 1922 года в небольшом 
селе Урейске, что в Читинской об-
ласти, — начинает свой рассказ 
Галина Ивановна. — Вскоре нача-
лась коллективизация, аресты. Дед 
мой был из забайкальских казаков, 
держал табун, охранял границы. 
Его и всех его сыновей, кроме моего 
отца, репрессировали и расстре-
ляли. После 1953 года они были 
реабилитированы.

Зарабатывать на пропитание де-
вочке пришлось сызмальства. Еще 
не существовало в деревне детских 
садов, поэтому соседи просили Галю 
присмотреть за ребятишками. Вза-
мен приносили то яйца, то хлеб.

После семи классов школы Галя 
поехала учиться в Иркутск на фар-
мацевта. Любовь к травам и их 
лечебным свойствам она переняла 
от деда.

— Мы, приезжие, жили на так на-
зываемой «вышке» — над аптекой, 
что рядом с кинотеатром «Пионер». 
Жили дружно, бережно, сообща. 
Стипендии хватало на два пирожка 
в день, выручали посылки из дома, 
— вспоминает Галина Ивановна.

На старших курсах она стала под-
рабатывать в аптеке № 30 на улице 
5-й Армии. Однажды к ним зашел 
высокий, хорошо одетый мужчина 
и попросил лекарство от простуды. 
А скоро пришел вновь, уже не за ле-
карством — за ней. Рассказал, что 
зовут Николаем, родом из Москвы, 

работает горным инженером в тре-
сте «Востсибвзрывпром», строит 
линии обороны в Монголии. Сейчас 
проездом в Иркутске. Узнав, что 
Галя собирается домой к родным, 
в военный городок близ Цуголь-
ского дацана, вызвался довезти ее 
на своем автомобиле.

— И я поехала. Не потому, что 
я какой-то расчет имела. Он мне 
понравился, даже очень… Уволи-
лась из аптеки, собрала чемодан-
чик, в Иркутске меня уже ничего 
не держало.

Счастье, упавшее с небес
У Галины в то время имелся опыт 

цирковых выступлений. Во время 
каникул, наведываясь домой, она 
выступала в Доме культуры акроба-
том. И вот, не успев вернуться в род-
ные места, тут же стала участницей 
представления.

— У нас была пирамида из трех 
человек, я наверху. По сценарию, 

я должна была крутиться, но вдруг 
чувствую — костюм сполз, я за-
стеснялась, замешкалась. И в этот 
момент увидела в первом ряду Ни-
колая, — продолжает Утюжникова. 
— От неожиданности рухнула вниз. 
Около меня сразу оказались медсе-
стры, врач и… Коля.

Он схватил Галину в охапку, отвез 
на перевязку (к счастью, обошлось 
вывихом ноги), затем пригласил 
на ужин… В Монголию они уехали 
уже мужем и женой.

Пока супруг работал, Галина по-
лучила специальность взрывника, 
научилась водить грузовые автомо-
били. Когда грянула война, семья 
ждала пополнения. Николай, хоть 
и имел бронь, твердо решил отпра-
виться на фронт. В декабре 1941 года 
они перебрались в Иркутск. «При-
готовьте квартиру, я приезжаю 
с семьей, пробуду несколько дней», 
— сообщил он своим.

Вскоре после Нового года Галину 
увезли в роддом (он тогда распола-
гался на улице Красноармейской). 
Семнадцатого января появилась 
на свет дочь Наталья. Молодых от-
цов в палату не пускали, такие были 
порядки. Но у Николая оказались 
хорошие связи, и уже на второй день 
после родов он появился на пороге:

— Принесите мне Наталью. Хочу, 
чтобы ты ее покормила, — обратил-
ся к молодой супруге.

А через 4–5 дней, когда она вы-
писывалась с дочерью на руках, 
Николай их уже не встречал — ушел 
на фронт. Больше супруги не увиде-
лись. 3 марта 1943 года пришла по-
хоронка, извещающая, что он погиб 
под деревней Партизан, очищая бе-
лорусскую землю от мин фашистов.

«Наша многостаночница»
Выйдя из роддома, Галина по-

няла, что главной кормилицей в се-
мье теперь стала она сама: на руках 
больная мать, брат-подросток и но-
ворожденная дочь. Когда Наташе 
было 20 дней от роду, ее пришлось 
отлучить от груди — Галина отпра-
вилась на заготовку дров, а затем 
на посевные и уборочные работы 
в подшефный Балаганский район.

Вскоре она устроилась в трест 
«Востсибвзрывпром», где прежде 
работал ее муж. Совмещала несколь-
ко должностей: взрывник, шофер, 
начальник административно-хо-
зяйственного отдела, машинистка, 
инженер по труду. Как-то раз к ним 
заехала новый секретарь райкома, 
чтобы выбрать в тресте мебель.

"
Галя водила ее 
по кабинетам, показывала, 
что можно взять, вдруг 
гостья обратила внимание 
на газету, где шла речь 
о многостаночнице. «Это 
про тебя?» — спросила она 
Галю. Та кивнула. 
— Вот так вместе 
с мебелью и меня забрали 
из треста, — смеется 
Галина Ивановна.

В Нагорном райкоме Галина на-
чинала инструктором, окончила 

Через три месяца Галине 
Утюжниковой должно 
исполниться 99 лет. 

Но и в таком почтенном 
возрасте она осваивает 
компьютер, анализирует 
события, происходящие 
в стране и в мире, ночами пишет 
мемуары, принимает гостей 
и даже хлопочет по хозяйству. 
Нашей газете Галина Ивановна 
рассказала о том, как осваивала 
новые профессии, как дружила 
с сибирскими писателями и как 
встретила на своем жизненном 
пути двух ангелов-хранителей.

УДИВИТЕЛЬНАЯ ЖЕНЩИНА  
ИЗ РОДА УТЮЖНИКОВЫХ 

98-летняя иркутянка Галина Ивановна — о советском Иркутске, 
калейдоскопе профессий и пророчестве деда

На груди Галины Ивановны — много высоких наград, в том числе  На груди Галины Ивановны — много высоких наград, в том числе  
орден Трудового Красного Знамени, медали «За доблестный труд  орден Трудового Красного Знамени, медали «За доблестный труд  

в ВОВ», «За трудовую доблесть», «За освоение целинных земель» и др.в ВОВ», «За трудовую доблесть», «За освоение целинных земель» и др.
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областную партийную школу и была 
утверждена пропагандистом обкома 
КПСС как отличник в числе 13 слу-
шателей. Служба оказалась нелегкой: 
в 1946 году нужно было ездить по де-
ревням, убеждать жителей, чтобы вы-
деляли на восстановление народного 
хозяйства деньги, трудодни, зерно. 
Бывала в таких глухих селах, куда 
и дорог-то еще не проложили, — при-
ходилось добираться на лошадях. 
Как-то раз отправилась в соседнюю 
деревню пешком и попала в окру-
жение волков. «Смотрю, загорелись 
два огонька справа, потом еще два 
слева, и еще, и еще…» Перепуганная 
насмерть девушка закричала, снизу, 
с дороги в ответ раздался голос — 
проезжающий мимо мужик услышал 
и спас Галину.

Еще была учеба в Учительском ин-
ституте и в высшей партийной школе, 
которую закончила с защитой канди-
датского минимума. На протяжении 
16 лет Галина Утюжникова возглав-
ляла отдел культуры обкома КПСС — 
по сути, она была первым министром 
культуры Иркутской области:

— Самая активная моя трудовая 
деятельность совпала с расцветом 
народного хозяйства, когда заклады-
вались основы экономического раз-
вития, росли новые города, началось 
строительство БАМа. Расцветала 
и культура: был открыт иркутский 
кинотехникум, построен музыкаль-
ный театр им. Н. Загурского, появ-
лялись музыкальные школы во всех 
городах и районах области. Мне дове-
лось работать под непосредственным 
руководством легендарных первых 
секретарей обкомов: Семена Щети-
нина и Николая Банникова, период 

правления которого по праву называ-
ют «вторым освоением Сибири».

Именно в те времена Галина Ива-
новна крепко сдружилась со многими 
деятелями культуры, в том числе 
и с сибирскими писателями: Вален-
тином Распутиным (который впо-
следствии подарил ей свою пишущую 
машинку), Иваном Молчановым-Си-
бирским, Константином Седых. Ав-
тора «Даурии» она и вовсе называет 
своим земляком:

— В нашей деревне было всего 
четыре фамилии: Утюжниковы, Не-
федьевы, Седых, Вершинины. С Кон-
стантином мы очень дружили, а моя 
мать, Устинья Дмитриевна, даже ста-
ла прототипом одной из его героинь, 
— с гордостью говорит Утюжникова.

Главная роль
Хотя друзья давно уговаривали 

Галину Ивановну записать свои вос-
поминания, за мемуары она взялась 
только в этом году. Во-первых, из-за 
режима самоизоляции, который вы-
нудил сидеть дома и лишил привыч-
ного общения с людьми. Во-вторых, 
появилось желание сохранить для 

потомков память об истории своей 
семьи, людях, с которыми ее свела 
судьба. И, наконец, вдохновило зва-
ние «Город трудовой славы», которое 
Иркутску присвоили этим летом.

— Горжусь, что я и все мое поколе-
ние трудились не напрасно, что труд 
наш признан всем обществом, — от-
мечает Галина Ивановна.

Чтобы записывать воспоминания, 
она стала осваивать компьютер и вос-
станавливать уже забытые навыки 
машинистки.

— Помню, в детстве, когда жила 
у тетки, любила читать ночами, 
а двоюродные братья меня ругали: 
«Хватит жечь керосин». И только дед 
успокаивал: «Не сердись ты на них, 
не плачь. У них короткая жизнь: 
не успеют полюбить, как примут 
смерть в огне, — пророчески предве-
щал он. — А ты из всех наших Утюж-
никовых станешь самой старшей, 
у тебя будет очень долгая, интерес-
ная, но трудная жизнь. И два ангела-
хранителя. Ты в роду Утюжниковых 
самая счастливая будешь».

Дедовское чутье не подвело: один 
из братьев погиб на войне, в подо-
жженном танке, второй — в печах 
Освенцима. А Галине выпала удиви-
тельная судьба и два ангела-храни-
теля в лице мужей. Со вторым супру-
гом, Василием, она познакомилась 
на свадьбе родного брата и счастливо 
прожила много лет. Кстати, свою 
девичью (а точнее, дедовскую) фа-
милию она так и не сменила — вы-
ходит, она действительно самая 
старшая и самая счастливая из рода 
Утюжниковых.

Яна Шутова
Фото из архива героини

ГОРОД ВО ВРЕМЕНИ 

Впервые архитектурный фестиваль «Зодчество 
Восточной Сибири» прошел в Иркутске в 2001 
году. Он быстро получил известность не только 
в Сибири, но и во всей России. Со временем, рас-
ширив границы, фестиваль стал проводиться в 
разных сибирских городах. Он состоялся в Крас-
ноярске, Барнауле (под брендом «Зодчество в 
Сибири»), Томске. А в 2020-м, юбилейном, году 
местом проведения мероприятия вновь стал 
Иркутск. 

По словам заслуженного архитектора России, 
председателя Иркутской областной организацией 
Союза архитекторов РФ Игоря Козака, горожа-
нам фестиваль запомнится появлением Аллеи 
архитекторов.

"
— Одним из новшеств фестиваля 
была закладка Аллеи архитекторов в 
микрорайоне Солнечный. 

Эта территория исторически связана с работой 
зодчих 60–70 годов прошлого века. Конечно, нам 
хотелось обратить внимание на их проекты, уве-
ковечить их память закладкой аллеи, — сказал 
Игорь Козак.

Главная экспозиция в Галерее сибирского 
искусства на улице Карла Маркса включает 
более 200 работ. Все они посвящены Иркутску 
и отображают его в живописи, графике, декора-
тивно-прикладном и монументальном искусстве 
начиная с гравюр XVIII века и заканчивая рабо-
тами современных мастеров. Основной частью 
выставки традиционно стали лучшие архитектур-
ные произведения, созданные в 2018–2020 годах. 
Победители смотра-конкурса определялись в 
пяти номинациях — «Постройки», «Проекты», 
«Творчество молодых архитекторов», «Пропа-

ганда архитектуры» и «Детское архитектурно-
художественное творчество». Гостями фестиваля 
стали президент Союза архитекторов России 
Николай Шумаков и президент Национального 
объединения изыскателей и проектировщиков, 
народный архитектор России, академик Михаил 
Посохин.

— Двадцатый юбилейный фестиваль «Зодче-
ство в Сибири» может гордиться количеством 
желающих приехать в Иркутск, показать свои 
проекты, принять участие в дискуссиях, пооб-
щаться со старыми друзьями, найти новых еди-

номышленников. Смешение стилей и 
эпох как нельзя лучше доказывает 

способность Иркутска меняться, 
впитывать все новое, сохраняя 
при этом лучшие исторические 
архитектурные ансамбли, — отме-
тил Николай Шумаков.

Фестиваль в Иркутске, по словам 
заслуженного архитектора России 

Елены Григорьевой, как и подобает юби-
лейному событию, был масштабным.

— Если раньше мероприятие традиционно 
проводилось на двух площадках — в Иркутском 
областном художественном музее и в Доме архи-
текторов, то сейчас им были охвачены все значи-
мые места улицы Карла Маркса. Здесь прошли 

детские и молодежные выставки, мастер-классы 
и сама церемония награждения, — рассказала 
Елена Ивановна.

Традиционно во время фестиваля проводились 
экскурсии по городу, мастерские выдающихся 
российских и зарубежных архитекторов. По ито-
гам мероприятия организаторами будет издан 
выставочный каталог. 

Как рассказала на открытии экспозиции пред-
седатель Иркутского регионального отделения 
Союза художников России, директор Иркутского 
художественного музея Наталья Сысоева, «Город 
во времени» продолжил серию крупных темати-
ческих проектов, реализуемых совместно с твор-
ческими союзами и коллекционерами.

"
— Иркутск, каким он был и какой 
он есть, мы видим в произведениях 
иркутских художников. А каким город 
будет — мы можем себе представить 
благодаря проектам талантливых 
архитекторов, — отметила Наталья 
Сысоева.

От имени главы администрации Иркутска 
Руслана Болотова организаторов и участников 
фестиваля поздравил заместитель мэра — предсе-
датель комитета по социальной политике и куль-
туре Виталий Барышников. Он подчеркнул, что 
благодаря уникальным архитектурным проектам 
прошлого Иркутск имеет свои неповторимый об-
лик, и сегодня традиции мастеров продолжаются. 
Фестиваль дает возможность увидеть профессио-
нализм и большой творческий потенциал совре-
менных зодчих.

Экспозиция «Город во времени» будет рабо-
тать в Галерее современного искусства  
до 1 ноября. 

Нина Александрова
Фото пресс-службы Иркутского областного 
художественного музея им. В.П. Сукачева

Юбилейный фестиваль «Зодчество в Сибири»  
прошел в Иркутске

Архитектурный фестиваль «Зодчество 
в Сибири» проходил в Иркутске  
с 23 по 27 сентября. Свои работы 

на этот раз продемонстрировали не только 
архитекторы, но и члены регионального 
Союза художников. Фестиваль 
рассматривается организаторами как 
этап подготовки к Международному 
фестивалю «Зодчество» в Москве. Основная 
фестивальная выставка «Город во времени» 
продолжает работу в Галерее современного 
искусства.

СОБЫТИЕ

Основная фестивальная выставка  Основная фестивальная выставка  
«Город во времени» продолжает работу  «Город во времени» продолжает работу  

в Галерее современного искусствав Галерее современного искусства

В знак долгой и крепкой дружбы 
Валентин Распутин подарил Галине 
Утюжниковой свою пишущую машинку

Активистку Галину Утюжникову  
до сих пор можно встретить  
на городских праздниках
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Без права на ошибку
Вот уже 10 лет Центр СПИД в Иркутске воз-

главляет Юлия Кимовна Плотникова. 
Семь лет назад учреждение отме-

тило новоселье в шестиэтажном 
здании на Спартаковской, 11. 
Большие площади позволили 
организовать максимально ком-
фортные условия как для паци-

ентов, так и для сотрудников.
— Человек узнает о диагнозе 

двумя путями — длинным и коротким. 
В первом случае вы сдаете тест в той медицин-
ской организации, куда обратились, и уже потом 
доктор направляет вас к нам. Нужно понимать, 
что первоначально делается только скрининг 
на ВИЧ, это еще не диагноз, — рассказывает 
Юлия Плотникова. — Наш основной посыл: мы 
работаем без права на ошибку. Поэтому делаем 
еще три теста и только после этого с учетом кли-
нических данных ставим диагноз.

"
Есть и более короткий путь: прийти 
в центр СПИД и сдать анализ здесь 
— бесплатно, конфиденциально 
и комфортно. Это позволяет 
максимально сократить период 
неопределенности для пациента 
и быстро назначить ему в случае 
подтверждения диагноза 
антиретровирусную терапию.

Лаборатории учреждения, где ежедневно об-
рабатывают до 1,5 тысяч проб крови со всей Ир-
кутской области, сегодня имеют самое современ-
ное и точное оборудование, потому вероятность 
ошибки в анализах очень мала. При этом прово-
дятся они в максимально короткие сроки. Скри-
нинг на ВИЧ, к примеру, занимает всего  
35 минут. Достаточно загрузить биоматериал 
в аппарат, дальше он все сделает сам, выведя ре-
зультаты на монитор.

Есть в медицинском учреждении и совершенно 
уникальная лаборатория — в других сибирских 
центрах таких просто нет. В ней проводят моле-
кулярно-генетические исследования — определя-
ют устойчивость вируса иммунодефицита челове-
ка к препаратам.

Всё для удобства пациентов
После экскурсии по лабораториям Юлия 

Кимовна ведет нас в отделения, где непосред-
ственно принимают пациентов и назначают им 
лечение. Инфекционистам в учреждении отдан 
целый этаж, здесь же доврачебный прием ведут 
и фельдшеры. Укомплектованность специалиста-
ми сейчас высокая, говорит главврач, и это ре-
зультат большой работы. Условия, созданные для 

медперсонала, позволили привлечь высококласс-
ных специалистов, а грамотный подход к схеме 
записи заболевших к врачам — существенно 
уменьшить длительность очередей. Для этого 
в том числе оборудован и call-центр, где можно 
получить информацию о работе учреждения, за-
писи к врачам и другие справочные сведения.

Помимо инфекционистов пациентов прини-
мают и другие специалисты — педиатр, терапевт, 
невролог, психиатр, фтизиатр, дерматовенеролог, 
акушер-гинеколог, ЛОР, офтальмолог. Недавно 
открылся и стоматологический кабинет.

— Помощь должна быть доступной и удобной. 
Сейчас у нас есть все узкие специалисты, которые 
необходимы нашим пациентам, — говорит Юлия 
Плотникова. — Представляете, насколько удобно 
получить консультации разных врачей в одном 
учреждении? Причем достаточно быстро.

Стоит отметить, что учреждение лечит паци-
ентов не только с ВИЧ. Также в фокусе внимания 
— гепатит, заболевания, передающиеся половым 
путем. Кроме того, СПИД-центр занимается 
освидетельствованием иностранных граждан 
для работы в России, принимает людей, которым 
нужно сдать комплекс анализов для получения 
различных справок.

«Открытый мир» пациента
Принять диагноз «ВИЧ» и осознать необходи-

мость на протяжении всей жизни принимать ле-
карства — для человека это тяжелое испытание. 
Поэтому каждый заболевший проходит через 
«Школу пациента». Особенность ее в том, что 
с человеком работает не только врач, но и рав-
ный консультант, который сам прошел непростой 
путь принятия диагноза.

— Мы не оставляем пациента один на один 
с болезнью. Консультант разговаривает с ним на 
одном языке, а потому уровень доверия к нему 
выше. Это помощь равного равному, — рас-
сказывает Юлия Плотникова. — Консультанты 
помогают нам и в работе с теми людьми, кото-
рые не хотят лечиться и обращаются к врачам 

на поздних стадиях, когда медицина уже 
почти бессильна.

«Школа пациента» становится первой 
ступенькой на пути к полноценной жизни 
человека, у которого обнаружен ВИЧ. Однако 
есть и другая категория пациентов — те, кому 
лекарства принимать приходится с самого 
первого дня рождения. Это дети, получившие 
вирус иммунодефицита от матери.

— Перед нами поставлена задача 
снизить число случаев передачи ВИЧ 
от матери ребенку менее 2 %. У нас это 
полтора процента. Но каждый такой слу-
чай — все равно трагедия, — говорит Юлия 
Плотникова.

В 2019 году в СПИД-центре открыли 
отделение материнства и детства, чтобы 
не разделять маму и малыша. Подобное 
отделение в России есть только в Санкт-
Петербурге. Здесь стены разрисованы 
цветами, есть небольшой уголок для игр, 

помещения очень светлые. Именно в этих стенах 
ребенок узнает, почему он на протяжении всей 
своей жизни вынужден принимать лекарства. Пе-
ред раскрытием диагноза с маленьким пациентом 
работает психолог. Для этого в отделении обору-
дован кабинет «Открытый мир», больше похожий 
на группу в детском саду.

— Изучая опыт коллег, мы поняли: раньше 
раскрывали диагноз поздно, когда ребенку было 
одиннадцать-двенадцать лет, так как думали, что 
в более раннем возрасте дети ничего не поймут. 
А нужно это делать лет в восемь-девять, когда ре-
бенок готов воспринимать информацию и не про-
тивостоять ей, как в подростковом возрасте, — де-
лится главврач.

"
Юлия Плотникова отмечает: 
поддержка детей — один 
из приоритетов в работе учреждения. 

В будущем тут планируют запустить несколько 
разных образовательных проектов по обучению 
юных пациентов. Но стоит отметить, что само 
учреждение — образовательный центр для всей 
области. Для этих целей в здании организован 
конференц-зал на 175 мест, где обучают волон-
теров, педиатров, терапевтов, инфекционистов, 
проводится Байкальский форум противодействия 
ВИЧ-инфекции с привлечением экспертов самого 
высокого класса.

Образовательная и просветительская работа 
очень важна, уверена Юлия Плотникова. Ведь 
эпидемия давно уже вышла за рамки группы рис-
ка и ВИЧ может коснуться каждого из нас.

— Сегодня каждый должен знать пути переда-
чи вируса, как не заразиться и тем самым уберечь 
и себя, и своих близких от этого недуга, — заклю-
чает главный врач областного центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом.

Алена Григорьева
Фото Кирилла Шипицина

Год назад областной центр 
по профилактике и борьбе 
со СПИДом отметил 30-летний 

юбилей с момента основания. Еще 
годом ранее учреждение стало лучшим 
по стране среди профильных медицинских 
организаций. Квалифицированный 
персонал, высокоточное оборудование, 
принципиально новые подходы к лечению 
пациентов дают свои результаты — 
уровень заболеваемости ВИЧ в Приангарье 
постепенно идет на спад, хотя ситуация 
по-прежнему остается напряженной. О том, 
как работает одно из самых передовых 
учреждений региона, — в материале нашей 
газеты.

ДОВЕРИЕ,  
ОСНОВАННОЕ НА ЗНАНИИ

Главный врач иркутского Центра СПИД Юлия Плотникова —  
о работе учреждения и комфорте для пациентов

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
на правах рекламы

Иркутский Центр СПИД —  Иркутский Центр СПИД —  
одно из передовых профильных одно из передовых профильных 
медучреждений СФОмедучреждений СФО

Детское отделение украсили  Детское отделение украсили  
цветами иркутские художникицветами иркутские художники

Состояние пациентов Состояние пациентов 
в Центре СПИД в Центре СПИД 
определяют с помощью определяют с помощью 
высокоточного высокоточного 
оборудованияоборудования

В лабораториях учреждения установлена В лабораториях учреждения установлена 
самая современная аппаратурасамая современная аппаратура
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Территория жеста
23 сентября во всем мире отмечается День же-

стовых языков. В России с 2012 года он признан 
официальным наравне с английским, китайским 
и другими иностранными. Жестовый язык род-
ной примерно для 2000 жителей Иркутской об-
ласти и профессиональный — только для 20. Речь 
идет о сурдопереводчиках.

В эту редкую профессию, как правило, при-
ходят дети глухих родителей, которые уже сво-
бодно общаются жестами. История Татьяны 
Михайловны Гавриченко — скорее исключение. 
Пятнадцать лет назад она попала в Общество 
глухих из внешней среды и «прикипела душой 
и сердцем».

— Когда я училась на социального работника, 
нас отправили на практику в Общество глухих. 
За полгода мы освоили ручную азбуку — дактило-
логию, где каждая буква показывается пальцами 
рук. Но общаться буквами неудобно, поэтому 
глухие пользуются жестовым языком. Чтобы вы-
учить его, я поехала на курсы в Санкт-Петербург.

"
Два месяца Татьяна Михайловна 
упорно изучала жестовый язык, 
базовый минимум которого включает 
2000 символов. В голове ничего 
не укладывалось: жестов в арсенале 
становилось все больше, но связать 
их в плавную речь не получалось.

— Жестовый язык строится по зрительным об-
разам. Например, чтобы сказать «дом», нужно 
сложить ладони в форме крыши, — демонстри-
рует Татьяна Гавриченко. — После курсов я уже 
могла что-то объяснить глухим, но сама их не по-
нимала. Они разговаривают быстро, с мимикой 
и характерными движениями. Нужна постоянная 
практика, как в любом иностранном языке. Толь-
ко спустя пять лет я заговорила свободно.

Тихие суперспособности
Как и любая знаковая система, жестовый язык 

подвижен и изменчив: одни символы отживают, 
другие появляются, заимствуются иностранные 
жесты и диалектизмы.

— Русский жестовый язык похож на польский, 
украинский. В феврале у нас проходили сорев-
нования для глухих по флорболу, с командами 
из Монголии и Казахстана общаться было слож-
но — оказывается, у нас совсем разные жесты, — 
продолжает Татьяна Михайловна. — Существует 
международный язык жестов — жестуно. Это от-
дельно созданная система, которая не совпадает 
с русским жестовым. Его используют на междуна-
родных съездах и конгрессах.

Но есть еще один язык, на котором слабослы-
шащие люди могут беспрепятственно общаться 
между собой и с окружающими, — язык искус-
ства. В этом мы убедились сами, захватив от-

рывок театральной репетиции. Этот спектакль 
иркутяне готовят для поездки в Москву —  
с 1 по 7 ноября там пройдет Международный 
фестиваль театрального искусства «Территория 
жеста». Иркутскую область будут представлять 
восемь слабослышащих артистов с постановкой 
«Прибайкальская кадриль».

— Да, у таких людей отсутствует слух, но зато 
обострены остальные чувства. Они искусно счи-
тывают мимику. У них быстрые реакции, поэтому 
глухие хорошо водят автомобиль и делают успехи 
в спорте — представители Иркутской области, на-
пример, часто занимают призовые места по гре-
ко-римской борьбе и легкой атлетике. Глухие 
даже могут воспринимать музыку: они не слышат 
звуки, но на тонком уровне ощущают вибрации, 
— объясняет Татьяна Михайловна.

Среди глухих есть талантливые художники, 
врачи-лаборанты, преподаватели обычных учеб-
ных заведений, инженеры. На Иркутском авиаза-
воде, например, работает почти сто человек с на-
рушениями слуха. Порой слабослышащие даже 
приходят на помощь полиции: они отлично чи-
тают по губам и могут восстановить ценный для 
следствия диалог по камерам видеонаблюдения.

«Сурдопереводчик  
как парикмахер:  
один и на всю жизнь»

Еще лет 10–15 назад телефоны считались аб-
солютно бесполезной вещью для глухих. С появ-
лением смартфонов картина перевернулась: они 
стали жизненно важным инструментом.

— Видеосвязь, мессенджеры, автоматическое 
преобразование речи — современные технологии 
значительно облегчили жизнь глухих. Кстати, 
с этого года Фонд социального страхования стал 
бесплатно выдавать инвалидам по слуху смарт-
фоны с подключением к интернету и возможно-

стью видеосвязи, — подчеркивает 
Татьяна Михайловна.

По данным сурдологического 
центра, в Приангарье 18 тысяч 
человек имеют нарушения слуха. 
Из них две тысячи — тотально 
глухие люди. На них приходится 
всего 20 переводчиков русского 
жестового языка — в общем, спе-
циалистов крайне не хватает. В не-
которых отдаленных территориях 
нет ни одного переводчика на сот-
ни километров вокруг. Спасает 
диспетчерская служба, которую 
региональное Общество глухих за-
пустило четыре года назад.

— Теперь глухой человек из лю-
бого района области может бес-
платно позвонить переводчику 
по видеосвязи и получить помощь. 
Обращаются, чтобы сообщить 
о какой-то экстренной ситуации, 
проконсультироваться по пово-
ду льгот, да элементарно пиццу 
заказать, — перечисляет Татьяна 
Михайловна.

Первое время работа диспет-
черской службы финансировалась 
из областного бюджета, затем рас-
ходы пришлось взять на себя обще-
ственной организации инвалидов. 

Сейчас диспетчерская работает только по будням 
с 9 до 18 часов, но глухие надеются, что когда-ни-
будь она станет круглосуточной. Для этого нужно 
как минимум три переводчика и соответствующий 
бюджет.

"
Переводчики нужны для 
видеосопровождения глухих в самых 
разных ситуациях: когда нужно 
сходить к врачу, оформить какие-то 
документы, пройти обучение. Для 
этого каждому инвалиду по слуху 
ежегодно предоставляется 40 часов 
работы переводчика бесплатно. 
Все, что сверх нормы, оплачивается 
отдельно: час работы специалиста 
стоит 818 рублей по госконтракту. 
Но Татьяна Михайловна говорит, что 
нередко сурдопереводчики работают 
авансом, не в силах отказать своим 
подопечным:

— Часто глухие люди привыкают к одному 
переводчику, стараются с ним всегда и работать. 
Это как с парикмахером: один раз хорошо под-
стригли, вот и ходишь потом к нему всю жизнь.

Татьяна Гавриченко признается, что поначалу 
стеснялась говорить о своей профессии и общать-
ся с глухими на улицах — не хотела привлекать 
внимание. Сейчас жестовый язык для нее уже 
не повод для смущения, а предмет гордости.

— Жестовая речь привлекает и манит, за ней 
всегда интересно наблюдать, — считает Татьяна 
Гавриченко. — Бывает, где-нибудь в обществен-
ном месте невольно остановлю взгляд на глухих, 
а муж смеется: «Зачем подслушиваешь?»

Яна Шутова
Фото Кирилла Шипицина

За дверями актового зала идет 
репетиция спектакля. Стараясь 
не шуметь, мы тихонько заходим 

внутрь, но тут же понимаем, что это 
лишние предосторожности — актеры 
все равно нас не услышат. Их мир лишен 
звуков. В спектакле, как и в жизни, они 
общаются на родном языке жестов. 
Сложно ли его освоить, сколько стоят 
услуги сурдопереводчика и какими 
суперспособностями обладают глухие, 
мы спросили у Татьяны Михайловны 
Гавриченко, ведущего специалиста 
и заместителя председателя Иркутского 
регионального отделения общероссийской 
общественной организации инвалидов 
«Всероссийское общество глухих».

ЗВУКИ НА МИНИМУМ 
Сурдопереводчик Татьяна Гавриченко — о редкой 

профессии, языке жестов и талантах глухих людей

ВАЖНО
Координаты диспетчерской службы  
для глухих:
Телефон: 8 (3952) 38-76-21
SMS, Viber, Whatsapp: 8 (950) 103-54-21
Skype: dsvog 38
Instagram: vog_irk38
Режим работы оператора-переводчика: 
ежедневно с 9 до 18 часов (кроме 
выходных и праздничных дней).
Смс-сообщения и письма на электронную 
почту принимаются круглосуточно.

Татьяна Гавриченко: «Мастерство сурдопереводчика Татьяна Гавриченко: «Мастерство сурдопереводчика 
заключается не в скорости жестикуляции или количестве заключается не в скорости жестикуляции или количестве 

известных символов, а в точности передачи информации. известных символов, а в точности передачи информации. 
Главное, чтобы глухой человек тебя понял»Главное, чтобы глухой человек тебя понял»

Региональное отделение Всероссийского общества 
глухих выпускает специальные словари с основными 
символами и жестами

В ноябре иркутяне дебютируют на Международном 
фестивале театрального искусства «Территория жеста» 
со спектаклем «Прибайкальская кадриль» 
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ИЗТМ — ИСТОРИЯ ПОБЕД 

Я не хочу судьбу иную
Церемония открытия выставки 

«Из истории Иркутского завода тя-
желого машиностроения  
им. В.В. Куйбышева» началась 
с песни из горячо любимого со-
ветскими зрителями кинофильма 
о простом рабочем парне, сталеваре 
с металлургического завода Саше 
Савченко «Весна на Заречной ули-
це». Многие сидящие в зале гости 
не сдерживали эмоций и тихонько 
подпевали: «Я не хочу судьбу иную. 
Мне ни на что не променять ту за-
водскую проходную, что в люди вы-
вела меня». Действительно, жизнь 
этих людей неразрывно связана 
с заводом. Он дал им профессию, 
знания, опыт, мастерство. Для кого-
то завод стал настоящей школой 
жизни, воспитал характер, закалил 

как личность.
Идея организации 

выставки принад-
лежит директору 
Музея истории 
Иркутска Сергею 
Дубровину.

— Мой трудо-
вой путь начинался 

на заводе Куйбыше-
ва. Поистине, родная проходная 
ИЗТМ в люди вывела не только вас, 
но и меня. И в наиболее сложные 
моменты своей жизни я знал, что 
у меня за спиной стоит большой 
коллектив, который всегда под-
держит, — сказал на открытии экс-
позиции Сергей Иннокентьевич, 
обращаясь к собравшимся в зале 
заводчанам.

Организаторам выставки хоте-
лось не просто рассказать об исто-
рии ИЗТМ, но и отразить заводской 
дух, показать силу характера чело-
века труда.

О роли завода в своей биографии 
рассказал на открытии и генераль-
ный директор акционерного обще-
ства «Саянскхимпласт» Николай 
Мельник.

— Первые 13 лет моей трудовой 
биографии связаны с ИЗТМ. Са-
мые лучшие друзья, самые теплые 
воспоминания именно из этого пе-
риода. И сегодня я очень рад, что, 
пройдя сложные времена, завод 

сохранился. Коллектив работает 
и достойно продолжает дело. Звучит 
его торговая марка «ИЗТМ», и про-
дукция по-прежнему востребована 
на просторах всей нашей страны, — 
сказал Николай Викторович.

Он подчеркнул, что та-
кие меро приятия позволяют 
не только вспомнить прошлое, 
но и порадо ваться встречи с това-
рищами по цеху, с которыми давно 
не виделся.

"
С Днем машиностроителя 
и открытием выставки 
заводчан поздравил 
от имени главы Иркутска 
Руслана Болотова 
заместитель мэра — 
председатель комитета 
по социальной политике 
и культуре Виталий 
Барышников. 

Он отметил, что 2020 год оста-
нется в памяти иркутян в связи 
с присвоением столице Приангарья 
звания «Город трудовой доблести», 
и в этом большая заслуга труже-
ников Иркутского завода тяжелого 
машиностроения. Сотрудники музея 
постарались охватить как можно 
больше событий из жизни предприя-
тия, которому в этом году исполняет-
ся 113 лет. Но основной акцент все же 
был сделан на работе ИЗТМ в годы 
Великой Отечественной войны.

ИЗТМ в годы  
Великой Отечественной

История завода тяжелого маши-
ностроения началась в 1907 году, 
когда на окраине Иркутска были 
созданы обозные мастерские для 
нужд российской армии. Однако 
основное направление деятельности 
предприятия — создание золотодо-
бывающего оборудования — опреде-
лилось в 1927 году, когда мастерские 
передали системе «Союззолото». 

Имя революционера и партийного 
деятеля Валериана Владимировича 
Куйбышева заводу было присвоено 
в 1930 году.

В 1940 году предприятие значи-
тельно расширило список готовой 
продукции, освоив производство ме-
таллургического оборудования для 
домен, мартенов и прокатных ста-
нов. Связи завода с другими маши-
ностроительными предприятиями 
страны разрослись, возникли новые 
цеха, укрепилось конструкторское 
бюро.

С началом Великой Отечествен-
ной войны завод перешел в подчи-
нение Наркомата тяжелого маши-
ностроения. Именно тогда он стал 
называться ИЗТМ им. В.В. Куйбы-
шева. На его территорию из Дон-
басса был эвакуирован Старо-Кра-
маторский машиностроительный 
завод им. Орджоникидзе.

За первые три месяца войны 
с ИЗТМ ушли на фронт 520 чело-
век, 133 заводчанина погибли, трое 
получили звание Героев Советского 
Союза. Места мужчин у станков за-
няли женщины и подростки. Они 
работали токарями, слесарями, 
строгальщиками. Цеха предприятия 
были перестроены под выпуск во-
енной продукции: мин, авиабомб, 
минометов. Кроме этого, он обеспе-
чивал оборудованием мартеновские 
печи, производил коксовые батареи, 
а в конце войны снабжал оборудова-
нием освобожденные районы Укра-
ины и шахты Донбасса.

За самоотверженный труд во вре-
мя Великой Отечественной войны 
в 1945 году указом Президиума 
Верховного Совета СССР завод был 
награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени.

В центре зала, где собрана основ-
ная экспозиция, — знамена, кото-
рыми заводчане были награждены 
за достойный труд на благо Родины. 
Здесь же экспонаты, отражающие 

скромный послевоенный быт рабо-
чих. Украшение выставки — пате-
фон, который до сих пор в отличном 
состоянии. Мелодия со старой пла-
стинки, словно машина времени, 
переносит посетителей в далекое 
прошлое. Фотографии военных лет, 
портреты известных людей, чья 
биография связана с Иркутском, 
плакаты советской эпохи, докумен-
ты, рассказывающие об основных 
заводских проектах, — от стенда 
к стенду история завода постепенно 
становится историей большой стра-
ны, историей преодолений и побед 
народа-труженика.

День сегодняшний
Времена изменились, на смену 

плановой советской экономике 
пришли рыночные отношения. 
Огромное количество заводов в 1990 
годы прекратили свое существова-
ние. Иркутский завод тяжелого ма-
шиностроения выжил и продолжил 
работать.

— Конечно, это не те производ-
ственные мощности, что были в со-
ветское время, но они обеспечивают 
выпуск продукции, необходимой 
для горно-шахтной, горнодобываю-
щей промышленности и металлур-
гии, — рассказал заместитель дирек-
тора ИЗТМ Ян Мовшович.

Сегодня здесь трудятся 500 
человек. 

"
Среди ключевых 
событий с начала 
XXI века — разработка 
и изготовление новой 
модификации драги 
для компании «Алроса», 
занимающейся 
обогащением алмазной 
руды, транспортера 
грузоподъемностью 
250 тонн для корпорации 
«Росатом», создание 
металлоконструкций для 
космодрома Восточный. 

В 2014 году на предприятии была 
принята обновленная стратегия 
развития и выделено три основных 
направления деятельности: инжи-
ниринг, литье, металлоконструкции.

Иркутский завод тяжелого маши-
ностроения открыл новую страницу 
своей истории, не забывая при этом 
о своем славном прошлом, о тра-
дициях, людях, которые каждый 
день в течение многих десятилетий 
шли через заводскую проходную 
к своему рабочему месту, трудились 
и созидали.

Нина Александрова
Фото Александра Новикова

ВОтделе истории Городского 
музея им. А.М. Сибирякова 
открылась выставка, 

посвященная Иркутскому заводу 
тяжелого машиностроения 
им. Куйбышева (ИЗТМ). Ее 
презентацию приурочили ко Дню 
машиностроителя, который 
отмечался в России 27 сентября. 
Экспозиция создавалась 
при непосредственном 
участии сотрудников ИЗТМ 
с использованием архивных 
материалов и экспонатов 
заводского музея. На открытие 
выставки были приглашены 
ветераны производства, чья 
трудовая биография связана 
с работой в цехах ИЗТМ.

Выставка ко Дню машиностроителя открылась  
в Музее истории Иркутска

На открытие выставки были приглашены На открытие выставки были приглашены 
ветераны производства, чья трудовая ветераны производства, чья трудовая 

биография связана с работой в цехах ИЗТМбиография связана с работой в цехах ИЗТМ

В экспозиции представлено В экспозиции представлено 
немало вещей, связанных с немало вещей, связанных с 

бытом рабочих в 50-70-х годах бытом рабочих в 50-70-х годах 
прошлого векапрошлого века

Драги для золотопромышленности –  Драги для золотопромышленности –  
конек производства ИЗТМконек производства ИЗТМ

От стенда к стенду история завода От стенда к стенду история завода 
постепенно становится историей  постепенно становится историей  

большой страныбольшой страны


